
ПРАВОПИСАНИЕ  
ПРИСТАВОК



Все приставки по написанию делятся 
на три группы

Не зависят  от 
произношения, 

не меняются

Зависят от
 значения 
приставок

Зависят от
 последующей

 согласной



Неизменяющиеся приставки
Об-

Пред- В-

От-

Пере-

Над- Под-

До-

О-

По-На-

За-

Эту группу приставок надо просто заучить. 
Они всегда одинаковы.

С-



«Ошибкоопасная» приставка  
с-

Запомните: это неизменяемая приставка.
Пусть никто никогда не забудет:
З приставкой не была и не будет!
     
Сгиб, сделать, сбросить, 

сбегать



В словах
 ЗДЕСЬ, ЗДЕШНИЙ, 

ЗДАНИЕ, ЗДОРОВЬЕ,
ЗДРАВСТ-

ВУЙТЕ , ЗГИ
нет приставки: буква З в словах 

является частью корня.



Приставки  на з-с 
воз(вос), вз(вс), через (черес), чрез(чрес) 

без(бес),  из(ис),низ(нис),раз(рас)
    Определите , перед какой согласной 

буквой приставка

Перед 
глухим
Перед 
глухой

Перед 
звонкой

     Вывод: пишу С Вывод: пишу З



Все, какие только бывают, глухие согласные есть в 

предложении: Фока, хочешь поесть 
щец? 

Все звонкие согласные звуки позволяет запомнить 

другая фраза: Ой, мы же не забыли 
о друге Вове!

безграмотный бесшумный



З или С? 
бе…конечный                  ра…чёт
ра...морозить                   ра…торгнуть
ра...бить                            ра..тянуть
во...высить                        бе..вкусный
бе...страшный                   бе...шумный 
ра…сыпал                          и…жарить
чре…мерный                      чере…чур              



Из предложений выпишите слово, в 
котором правописание приставки 

определяется правилом: «На конце 
приставки пишется буква, обозначающая 

звонкий согласный звук, если после 
приставки следует звонкий согласный»

Диван мягкий, с покатой 
спинкой. Я подкладываю под 
спину расшитую бисером 
взбитую подушку, вытягиваю 
ноги.



Из предложений выпишите  все слова, в которых  
правописание приставки зависит от глухости / 

звонкости звука, обозначаемого следующей после 

приставки буквой.
На уроках географии меня так и 

тянуло уехать на Север, а на 
истории мне хочется 
раскапывать скифские курганы, 
разгадывать древние 
пергаменты… Почему я такой, 
что сам себя не могу понять?



Написание приставки При- и ПРЕ- зависит от 
лексического значения: 

ПРИ-
 1) Близость, нахождение 

рядом с чем-то: 
прибрежный, 
пришкольный.  

2) Приближение: 
пpиexamь, прибыть. 

3) Неполнота действия: 
привстать, присесть. 

4) Присоединение: 
приклеить, прибить. 

5) Действия, 
совершаемые в своих 
интересах: припасти. 

ПРЕ- : 
1) =очень: 

предлинный 
2) =пере: 

преградить 



Обрати внимание на омофоны!
Пребывать в городе  (быть, находиться) – 

прибывать в город(приближаться)
 Претворить  мечту (воплотить) – притворить 

дверь(закрыть)
 Преступить закон  (нарушить) –приступить

(начать) к работе
Преходящий (временный) – приходящий (тот, кто 

приходит)
Преемник(продолжатель)-приёмник (радио)
Презирать трусов( относиться без уважения)- 

призреть сироту ( проявить заботу)
Преклониться перед талантом- приклониться к 

земле ( приблизиться к чему-нибудь)
                                           
                               



Во многих словах трудно установить 
значение приставок ПРЕ и ПРИ, поэтому 
правописание таких слов надо запомнить

ПРИ :приключение, присяга, прибор, 
притязание, причина,пример,привет,

   прилежный, природа, привилегия (= 
исключительное право), приоритет (= 
первенство), примитивный (= простой), 
примадонна (= актриса на первых ролях), 
привередливый (= человек с большими 
прихотями), принуждение, причудливый, 
беспристрастный,  неприступный (= на 
приступ не возьмешь). 



ПРЕ:
препятствие, беспрепятственный, 

президиум,  президент, премьера, 
препарат, претензия, претендент, 
превалировать, презентовать, престиж, 
предание, камень преткновения (= 
помеха), преодолевать, превращение, 
пререкаться, превосходство, 
пренеприятный, прекратил, 
пренебрегал, беспрестанный, 
преследование, беспрерывный, 
беспрекословно, претерпевать.



Пр..бивать, пр..ближаться, пр..
байкальский, пр..бежище, пр..
бавлять, пр..брежный, пр..вивать, 
пр..валиться, пр..вязать, пр..
вокзальный, пр..тормозить, пр..
двинуться, пр..землиться, пр..жечь, 
пр..клеить, пр..умолкнуть, пр..
ютить, пр..твориться, пр..милый, 
пр..злющий, пр..неприятный, пр..
рвать, пр..града, пр..пятствие, пр..
сечь, пр..скучный, пр..восходство. 



Из предложений выпишите  слово, правописание 
приставки в котором определяется правилом: 

«Пишется приставка ПРИ- , если используется в 
значении присоединения к чему- либо»

Он шёл прихрамывая, и на 
коленке у него была 
ссадина, запёкшаяся, как 
печать из сургуча. В руке 
он держал верёвку, к 
которой была привязана 
серая тряпка.



В каком слове правописание приставки 
определяется её значением – « неполнота 

действия»

1) приделать
2) прирасти
3) приладить
4) присесть



Вывод


